

ORGANIZA

- Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Universidad de Sevilla

COLABORA

- Departamento de Historia II y Geografía de la Universidad de Huelva

DIRECCIÓN

- Máximo Jesús de la Fuente Ginés (Decano. Universidad de Sevilla)
- Manuel Jesús García Martínez (Profesor. Dpto. de Enfermería. Universidad de Sevilla)
- Antonio Claret García Martínez (Profesor. Dpto. Historia II y Geografía. Universidad de Huelva)

PROCEDENCIA DE LOS FONDOS FOTOGRÁFICOS Y DOCUMENTALES

- Parlamento de Andalucía
- Archivo Histórico de la Excma. Diputación Provincial de Sevilla
- Biblioteca Universitaria de Sevilla (BUS)
- Archivo Histórico Universitario (BUS)
- Ilustre Colegio Oficial de Enfermería de Sevilla
- Secretaría de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología. Universidad de Sevilla
- Departamento de Enfermería. Universidad de Sevilla
- Unidad de Formación Continuada. HH.UU. Virgen del Rocío (Sevilla)
- Recursos Humanos del S.A.S.
- Museo de Historia de los Cuidados de Herrera, Sevilla
- Híades. Revista de Historia de la Enfermería
- Colecciones particulares

AGRADECIMIENTOS

La Dirección de la *Muestra Fotográfica y Documental* desea mostrar su agradecimiento a las Instituciones que han colaborado con sus fondos y a las personas siguientes: Dña. Aurora Atoche Navarro, D. Vicente Perea Florencio, Dña. Carmen Barriga Guillén, Dña. Julia Mensaque Urbano, D. Eduardo Peñalver Gómez, Dña. Valle Távora Palazón, D. José María Rueda Segura, D. Carmelo Gallardo Moraleda, Dña. Carmen Salado Cutiño, Dña. María del Carmen Álvarez Leiva, Dña. Petra de la Torre Aragón, Dña. Eugenia Gil García, Dña. Rosa María Moruno García, Dña. Carmen González Rodríguez, Francisco Jurado Muñoz, D. José Manuel Ramos Suárez, D. José Manuel Angulo Chacón, D. Juan Maldonado Mogollón, D. Juan Núñez Guerrero, D. Damián Ruiz Lora, Dña. Antonia Recio Ortiz, Dña. Vicenta Antúnez Fernández y a todo el personal de la Secretaría de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Universidad de Sevilla, así como al profesorado y personal PAS de la Facultad por su colaboración.



Hospital de las Cinco Llagas (izda.) y nueva Sede de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Universidad de Sevilla (dcha.). Cinco siglos de Historia de Enfermería sevillana

Evolución Histórica de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Sevilla

LUGAR: Facultad de Enfermería,
Fisioterapia y Podología de la Universidad
de Sevilla
C/ Avenzoar, 6

Sevilla, 22 de diciembre de 2014

ORGANIZA: Facultad de Enfermería, Fisioterapia
y Podología. Universidad de Sevilla

COLABORA: Dpto. de Historia II y Geografía.
Universidad de Huelva



<http://www.uhu.es/centrodeexposicionesvirtuales>

La Muestra Virtual estará abierta a partir del 5 de enero de 2015

La actual Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Universidad de Sevilla tiene tras de sí una dilatada historia, que hunde sus raíces muchos siglos atrás. La preocupación por la formación de las enfermeras en Sevilla se deja sentir a partir de finales del siglo XVI, como consecuencia del desarrollo en toda Europa de la ciencia, el mejor conocimiento de las enfermedades y la aparición de nuevos y mejores tratamientos, que requerían de enfermeras mejor formadas. El Hospital del Espíritu Santo de Sevilla (1589) trata y cuida a enfermos de sífilis, con la aplicación de terapias y diversos tratamientos que buscaban paliar los efectos de esta grave enfermedad. Sus Estatutos, elaborados en 1590, resaltan la importancia de los enfermeros en todo el proceso de recuperación de los enfermos. Durante los siglos siguientes, tanto en el interior de las órdenes y congregaciones religiosas como en el amplio grupo de enfermeras y enfermeros laicos, se fueron sentando las bases de una didáctica y una ética que supusieron los fundamentos de la profesión enfermera en España.

Finalmente, es en el siglo XX cuando se desarrolla la regulación de la enseñanza académica de las enfermeras, que, con su incorporación a la Universidad en 1977, ha alcanzado unos niveles de calidad y excelencia reconocidos a nivel internacional. Con el desarrollo del Espacio Europeo de Educación Superior a comienzos del siglo XXI, la Enfermería española ha conseguido su nivel de Grado. La Enfermería sevillana ha sido agente activo en todo este proceso y han sido muchas las generaciones de enfermeras sevillanas las que han contribuido a conseguirlo.

Con esta *Muestra Fotográfica y Documental* deseamos dar a conocer los hitos fundamentales experimentados por la enseñanza de la Enfermería en Sevilla, desde comienzos del siglo XVI hasta nuestros días y transmitir con ello cómo el esfuerzo, la lucha y el tesón de muchas generaciones de enfermeras han conseguido situar a la profesión en un lugar de importancia dentro de las profesiones sanitarias. Sevilla, como gran ciudad con un espléndido pasado, ha contado con magníficos hospitales en donde se han cuidado y curado enfermos con diferentes patologías. Sus enfermeras han ido adaptándose a las necesidades de formación según el desarrollo científico y técnico de cada período y han conseguido mantener encendida la llama que mantiene viva a esta profesión.

Vivimos unos momentos históricos para la Enfermería sevillana. Desde que en 1977 la Enfermería se convertía en universitaria, consiguiendo el nivel de carrera de Primer Ciclo, hasta 2014, cuando la profesión ha alcanzado ya plenamente su reconocimiento de Grado, Máster y Doctorado, han sido muchos los cambios experimentados a nivel ético, académico y profesional.

Todo esto ha sido posible gracias al esfuerzo y tesón de muchos compañeros de la anterior Escuela, Directores de Departamento y Sr. Decano, el Prof. Dr. Juan Pablo Sobrino Toro, quienes ha desempeñado una labor fundamental en la consecución de esta nueva Facultad de Enfermería, cuya inauguración celebramos hoy.

Máximo Jesús de la Fuente Ginés
Decano. Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología
Universidad de Sevilla

PANELES TEMÁTICOS

La Muestra se organiza en torno a Siete Paneles Temáticos, que recogen los hitos fundamentales que marcan el desarrollo de la enseñanza de la Enfermería en Sevilla, desde el siglo XVI hasta el presente, con la inauguración de la nueva Sede de la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología, que cierra un ciclo y abre otro nuevo. Los recursos visuales seleccionados para la Muestra responden a la necesidad de transmitir el concepto de Enfermería como una realidad dinámica, resultado de la interacción de las fuerzas sociales, el desarrollo del conocimiento, y, sobre todo, el dinamismo de sus profesionales, que en el día a día han ido transformando el modo de entender y practicar la Profesión. De este modo, la Muestra recoge cinco siglos de historia de la Enfermería sevillana a través de la formación de sus enfermeras.

Sus contenidos incluyen reproducciones de documentos de archivo, litografías, fotografías y testimonios orales, intentando transmitir la riqueza de una profesión que se ha fundamentado a lo largo de los siglos en el trato directo y humano con los enfermos.

CONTENIDOS

- PANEL 1. 1559-2014.** Fechas claves para la Enfermería sevillana.
- PANEL 2. 1559-1844.** La enseñanza de la Enfermería en Sevilla: los orígenes.
- PANEL 3. 1844-1915.** Los cimientos de una enseñanza profesional.
- PANEL 4. 1915-1952.** Desde la titulación de Enfermera a la de Ayudante Técnico Sanitario: unificación de Enfermeras, Practicantes y Matronas.
- PANEL 5. 1952-1977.** Ayudante Técnico Sanitario: definiendo una nueva profesión.
- PANEL 6. 1977-2009.** La Enfermería se hace universitaria.
- PANEL 7. 2009-2014.** ¡Diseñando el futuro!

